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韩东是我尊敬的作家，在我的写作生涯中，
其文其行，曾经影响过我。也可以说，韩东是我
最熟知的作家，不论是作品本身，还是其言论。
在他写作40余年的生涯中，接受了各类庞杂的
采访，能找到的我显然都已经读过。由此，在准
备对谈时，任何问题的提出，我都能在过去的谈
话中，找到他的观点和看法。这使我陷入一种
左右手互搏的尴尬处境，内心里我已经站在韩
东的视角回答了。韩东提议是对话，不是访谈，
要各抒己见，碍于时空距离的限制，他让我准
备十个问题，我们分别回答，也算是一种观点的
交汇。

——魏思孝

1 你的作品中有哪些固有的你的作品中有哪些固有的，，
或者说是或者说是““个人化个人化””的表达的表达

习惯习惯？？总是会频繁出现的场景总是会频繁出现的场景？？
魏思孝：早期“青年焦虑”时期的小说，里面

的无业青年，饱受生存和性欲的困扰，游走在法

律的边缘，抢劫和尾随女性，就成了出现频率比

较高的剧情，显得过于刻意和追求戏剧冲突。这

几年，写乡村题材的小说，热衷于写婚丧，概因这

是一个极佳的进行群像描绘的场景。亲属和乡

邻集中出现，悲痛和喜悦，都带有一种勉强和刻

意。身处其中的参与者，多少有些表演型人格，

但又不能忽视其中偶尔流露出的人性光辉。传

统和现代的碰撞，旧俗和新规的融合。总之，异

常生动。在具体的文本中，我喜欢照片和视频在

叙述中的介入。《余事勿取》里，卫学金在得知自

己患癌后，一个人在外甥的家中看毛片。将死之

人对照画面中的各色人种在交媾，死亡与繁衍，

欲望与不甘。虽是一件摆不上台面的事，却能体

会到他对生命的留恋和渴望。《王能好》里，王能

好拿着死去的弟弟的手机，翻看弟弟生前的相片

和视频，发现弟弟隐藏的个人秘密，缅怀的同时，

又掺杂了嫉羡。照片和视频作为媒介，亦真亦

幻，又能提供一个更广泛的叙述空间。从语言上

来说，在人物对话中，刻意去弱化动作和神态，从

对话内容中让读者自行去琢磨。对话不分行，也

是一种习惯，考虑到，眼睛调动下移，会让人短暂

抽离。

韩 东：其实和你也差不多。我们的写作都

是以各自的人生为依托的，有很多挥之不去的印

象和感触。我想的是把过往的生活写出来，所谓

“写出来”，就是，你写一件事或者一个人，最后要

“溢出”这件事或者这个人，如果事情很精彩，经你

写了之后反而不精彩了，这就是失败。所以我也

会反复去写一些东西，因为总觉得写得不到位。

我也喜欢写小人物，写他们的卑微之处，还喜欢

写一些“未明”的东西，就是在此前未经书写过

的，不那么“文学化”的。在我这里将其“文学

化”。大家都一写再写的东西，我主张还是概略

一点好。文学总是要提供新鲜的经验嘛。在小

说形式上，我不那么求新求变——也许年轻的

时候有过这方面的努力，一篇传统或者正统格式

的小说，但读起来总觉得有什么地方不对劲，我

希望是这样的。

2 你生活中有过哪些你生活中有过哪些““文学文学
化化””的瞬间的瞬间，，觉得此刻的感觉得此刻的感

受应该写进小说或者诗歌里受应该写进小说或者诗歌里？？
魏思孝：所谓的文学化的瞬间，浅显一点也

可以理解为触景伤情。一个足够引起你下笔的

生动场景，可由两部分构成，一是，事物本身蕴含

着足够触动你的能量，不局限于大喜大悲这种强

烈情感，隐而不发也在此列。二是，你的个人主

观是否会被调动，这来源于你过往的人生经验和

认知，但又取决于你本身的敏感度和洞察力。以

上两者，又互为依存，但以后者为主导。当你具

备足够的敏感度和洞察力，外界的任何风吹草

动，在他人眼中被忽视的角落，也能成为你创作

的源泉。前者也同样概括为阅历，而阅历匮乏，

在敏锐的头脑面前，也不构成障碍。而敏感度和

洞察力，决定了一个创作者的层次。碍于自己的

能力，我肯定是错失了生活中绝大部分生动的场

景，而留存下来的，有些已经下笔，有些还在等待

合适的契机。比如，有次我看到邻居，在屋顶上

对着几盆业已枯萎的花发呆，作为一个癌症晚期

的病人，他看着自己健康时精心打理的花也已经

死亡。这个画面，令我心悸。

近期，也有几个画面，让我深有感受。一、前

几天，我去快递点，碰到一对父子，父亲给儿子网

购了一只寄居蟹，快递到了，晚了好几天才收到

短信提醒。父亲打开包裹，儿子剥开包装，拿出

寄居蟹，不知死活。父亲说，不管了，拍照发过

去，就说已经死了，再寄一个活的过来。二、社区

做核酸，凌晨 5 点多，天还没亮，挨家挨户敲门。

我们一家三口出去时，外面已经排起了长队。随

着队伍，缓缓前进。在等待的过程中，我想起过

往的人生中，凌晨的那些时刻，诸如拜年、干农

活、和朋友在立交桥上，颇有物是人非的感触。

三、在老家收拾屋，翻找出来过去的衣服，以及祖

辈留下来的木箱，里面还放着几十年来不用的各

种物件和父亲生前留下的记账单。

韩 东：在生活中，我们有很多印象和感悟，

作为一个写东西的，将其“文学化”的冲动是一种

本能，所以我特别理解你说的。诗歌另说，可能

可以直接以这些印象、感悟为材料进行写作，但

小说不然，或者说我理解的那种小说不然。我理

解的小说根本言之，和小说的历史呈现是一脉相

承的（这方面我可能越来越保守），这就是小说之

所以是小说需要一种“结构”。这个结构不完全

是形式，或者最重要的不是形式，简单地说，它

就是角色的命运、事情的因果。小说以人的命

运、因果为基本构造。回到印象和感悟，如何能

贴合到这个小说的整体结构上可能才是关键。

而且，我越来越看重“戏剧化”了，对小说的散文

化或者流水账式的写法越发怀疑。所谓的戏剧

化就是强调结构的力量，并使之锐化。在不同

的场合，我使用过不同的概念来说明同一个问

题，也使用过“创意”这个概念。创意、结构带来

小说根本的力量。在我们的经历中、想象中，发

现和延伸出结构或者创意我以为非常重要。然

后是我们的印象和感悟，哪些在这一过程“复

活”了（那就恭喜），哪些被忽略和错过了（那也

不可惜）。

3 作家对所处时代的社会问作家对所处时代的社会问
题题，，应该有怎样程度的关心应该有怎样程度的关心？？

魏思孝：海明威说过，每个人都有自己的良

知，不应该规定说良知起的作用应该到什么程

度。在我看来，写作者，一定程度上承载了史官

的职责。

韩 东：今天的作家，包括小说家、诗人不是

史官，也不兼有那样的责任。这牵扯到一个职业

伦理的问题，今天的作家不是这样接受考量的。

当然，作家也是社会一员，在这个意义上，他应该

有所贡献。另一方面，当这位作家具有很大的社

会影响力时，我觉得就有义务发声。有社会意义

上的“大作家”和“小作家”之分，大作家获取了更

多的名声、信任，更多的社会能量，享受这些的同

时就有相应的责任、义务。

4 虚构艺术的功能何在虚构艺术的功能何在？？为为
什么要表现现实而不是写什么要表现现实而不是写

事实本身事实本身？？
魏思孝：我认同斯坦贝克的这句话：“从古至

今，写作者的使命不曾改变。他肩负职责，要将

我们种种痛苦惨烈的错误与失败袒露人前，要在

我们黑暗、危险的梦境中挖掘疏浚，引入光明，导

向进步。”我们经常听到一种论调，有时一些写作

者也在提出，诸如：作家也写不出来这样的故

事。这个事太适合写成小说了。从中，我们可以

读到，众人对当下虚构艺术的失望。当然乐观一

点，也可以说众人对虚构艺术的期待。但作为从

业者，每听到这些话，情绪总有点复杂。一来，自

己没提供出这样的文本，有些失职。二来，又觉

得这样去贬低虚构艺术，似乎它都比不上见诸

报端的新闻事件了，应该给予一下反驳。但我

又深知，一个写作者还是应该以作品来说话，除

此之外，再说些什么，都底气不足，只是在嘴

硬。若说文字的时效性，我们更应该期待记者

去一线调查采访，理清来龙去脉，挖掘事情真

相。而虚构的艺术，相对来说都是滞后的，需要

等待一段时日，更客观和全面去审视。至于，为

什么不写事实本身，虚构的艺术从来都不是照

本宣科，而是通过虚构去整合，创作出一个全新

的事实，而这又更接近生活的本质。当然前提

是，你要写得足够出色，具备过硬的文学品质。

回顾文学史，诸如《包法利夫人》《基督山伯爵》

等无不是从当时并不起眼的一则新闻事件中获

取了灵感，又融合所思所想，结合当时的社会背

景逐渐生发出来，又保持了旺盛的生命力。大

众是健忘的，每天被各类新闻所吸引，当即受到

触动，去转发和发言，可过一会儿，又陷入了短视

频的乐趣中，等转过头连自己都忘记了刚才的愤怒

和感触，到底为何了。

韩 东：说到底，这还是一个现实和文学作

品的关系问题。现实和文学的确有关，但我认为

那不过是材料和成品之间的关系，而衡量材料和

成品不应该使用同一把尺子。文学只接受艺术

与否与高下的衡量。文学作品即是艺术品。这

里有很多例子，子女和父母双亲，子女来源于父

母但不同于父母，他具有独立的生命。小麦与面

食，面食的口味和小麦的品种、质量有关，但你不

能拿衡量小麦的一套去衡量花样种类繁多的面

食。这是两个世界或者两个维度里的东西。从

某个方面说，文学或许更依赖于现实，但它和其

他艺术门类的作品还是具有同一价值意义的东

西。在价值意义的层面，它是艺术的，或者是属

艺术的。说到艺术，或许可以更好地理解文学

与现实的关系。比如，梵高的向日葵具有某种

现实来源，但在价值上起决定作用的并非现实

中的向日葵或者说葵花。至于，艺术作品又如何

反过来作用于现实，那可能也不是对社会生活的

推波助澜吧？所以说，在原则上，我是不相信斯

坦贝克的那段文字的。我认为无论是《包法利夫

人》还是《基督山伯爵》都首先是艺术作品，即使

在当时也不可能替代新闻报道，福楼拜和大仲

马也无意于此。让上帝的归上帝，凯撒的归凯

撒。艺术作品说到底是为“无用”而作的。也许

是因为我写诗，在这方面可以说是一个艺术至上

论者。

5 你怎么看待当下城市题材你怎么看待当下城市题材
和乡村题材的划分和乡村题材的划分？？你是你是

否熟悉现在的城市和乡村否熟悉现在的城市和乡村？？
魏思孝：划分，是为了容易归类，虽有些武

断，但不乏提炼共性。对于作品本身，也易于传

播。我虽也将自己写的发生在乡村的人和事，归

为乡村题材。但对我来说，并无明显的题材划

分，只有好坏之分。城市和乡村，代表着截然不

同的生活方式，因谋生手段的不同，思维方式多

少也有些不同。比如就土地而论，在城市里，这

代表着地价。而在乡村，土地是用来种植的。虽

本质上还是价值。宽泛来说，人所面临的困境和

悲欢离合，又是一致的。在逐渐城镇化的当下，

群体比例的不同，所受关注度也此消彼长。曾

经，乡村题材的小说大行其道，乡村提供了宝贵

的文学富矿。如今城市更为瞩目，写作者大多居

住于此，如何写好城市题材的小说，也是一种转

变的过程。只能说，大势所趋。即便如此，但我还

是认为，居住场所的不同，远没有那么重要，物质

带来的衣食住行只是表面，人们的思想和见解，如

果仍旧停留在农耕时代，那么我们也只是在故纸

堆里打转。

韩 东：的确，这样的划分在今天意思不

大。而且喜欢划分的人，实际上是不了解今日乡

村的，在他们那里乡村多少已经文学化了，大概

代表田园牧歌吧。说到乡村题材大概会认为就

是沈从文的《边城》。我写过《扎根》以及其他一

些“乡村小说”，我作品里的乡村也是半个世纪以

前的。今天的乡村我不太了解，但中国的城市化

进程却有目共睹。如果说以前的乡村是某种富

于文学想象的场所，今天的乡村则有点不伦不

类。或许“小镇”这样的概念更令人提神醒脑，

“小镇”、城乡结合部更接近于中国当下的现实，

但也可能是十几二十年前的现实。在今天城乡

的差别真的不大，当然有可能是以乡村的消亡为

代价的。前几天有人让我谈谈“城市文学”，我

说，所谓的城市文学不过是强调现实。城市代表

现实，乡村代表想象，大约是这么回事。在现实

的层面，或者在想象的层面，二者各划一块平分

秋色，不太靠谱。

6 作家需要体验生活吗作家需要体验生活吗？？
魏思孝：我以前比较反感作家需要体验生活

这种说法，认为身处在生活中，写自己所感所想

即可。我本身并不喜欢所谓的走动和与人对

话。对我来说，如何去介入他人的生活，也是一

个障碍。我从没有进行过所谓的采访调查。写

作上遇到一个并不熟悉的领域或者人和事，要么

用文学手法进行回避，或是从书籍中去寻求帮

助。机缘巧合下，有一年去基层派出所待了一周

多，跟随出警后，有了一个基本的了解，后来写作

上涉及到办案和审讯的环节，就用得上了。未来

的写作计划中，也有意向去进行田野调查，更深

入了解。当然，如果一个写作者，具有强大洞察

力和书写能力，当然要好过体验生活后写出来的

东西。而作为一个资质平庸的人来说，去体验，

总是利大于弊的。

韩 东：去生活，尽量去生活。我们已经在

生活之海里了，问题在于如何从中打捞。也就是

说，我强调文本是一个独特的世界，对这个世界

而言，我们永远是生手，或者永远需要保持求知

欲。说真的，如果你能把自己不得不过的生活

写出来一星半点（“写出来”就是“溢出来”，达成

文学之不朽），就已经相当了不起了。当然，“生

活在别处”，走出去，换一副脑筋重获生活的新鲜

感也还是非常必要的。但重点还是你已拥有的那

些沉重而非轻松的一堆（你不可替代的一切）。

7 你有过构思过的小说你有过构思过的小说，，但后但后
来没成型来没成型，，以后也没有计划以后也没有计划

再去写的情况吗再去写的情况吗？？
魏思孝：没有成型的小说，当然是缺乏写下

来的动力，或是经过深思熟虑，所构思的不尽人

意，索性就不写了。还有一个情况，想法不错，可

一旦没动笔，搁置后，过段时间，回过头，当初的

热情已经消耗殆尽。当然，也有碍于客观条件的

局限。比如，许多年前，想写一个有关旅馆的小

说，采用虚实结合的方式，去一个陌生的地方，

在旅馆里住一个星期。一部分虚构这个星期里

在外地发生的事情。一部分是以日记体进行真

实记录。后来没写，确实是因为行动力欠缺。

那么，也可以说，已经写出来的作品，不论好坏，

都是经过深思熟虑，在脑海中存储一阵，经过过

滤，如果还保持着创作欲望，不得不写，才会写

出来。十多年来，有过念头，没下笔的情况，多

到数不清。下笔去写，中途又作废的，这样的

情况少见，最近的一次是去年，一个中篇，动笔

写了八九千字，不满意，就先扔下了，最近想重

新去写。

韩 东：开始写而没有写下去的情况肯定

有，但不是很多。如果写一个东西，写了几千字

难以继续，我可能会回到开头，再从头写过，无论

是开头还是途中，我的怀疑和挣扎都如影随身，

但最大的不满足是在完成之后。我是“悔少作”的

人，所以很多题材我会想到重写。但我的确没有

题材耗尽或者灵感枯竭的焦虑，有的只是技艺或

者方法上的有待提升，能让我完成一部或者一篇

真正的杰作。我在乎的大概是这个。有很多构

想或者要写的就在那里，至于到底写什么比较偶

然吧。

8 在描述社会变迁和创作一在描述社会变迁和创作一
个美妙的故事之间个美妙的故事之间，，如何实如何实

现平衡现平衡？？
魏思孝：写作由两方面构成，一是写什么，二

是怎么写。即便一个平庸的故事，也可以采取不

同的叙述方式来进行弥补。这也是文学作为一

门技艺发展到今天，由无数的写作者在前人的基

础上各自探索后所形成的局面。而未来，当然也

还有更为广阔的空间等着继续去开拓，没有止境

可言。不虚空、及物的文学作品，当然对社会变

迁或多或少都有所涉及，我们能从中了解当时的

社会面貌，这需要写作者本身具备足够丰富的知

识储备。可归根结底，我们应该更理性地看待文

学，不能本末倒置，我作为读者，又是写作者，更

期待看到一个美妙的故事或是不同以往的叙述

方式，至于其他，只是附着物，是为了呈现文本而

服务的。

韩 东：在我这不是问题。前面说过我对小

说方式的理解，简言之，它就是人的命运和因果

的构造，因此社会变迁便是题中应有之义。我不

会特别去写社会变迁，相反，某种现实的具体痕

迹我一般尽量抹去。我希望我的小说在所指上抽

象一些，在能指上则越具体越好——在我这里不

完全指及物、细节。我的具体可能和精微有关，如

果是别人没注意到的或者没经过书写的，又可供

挖掘的地方，我可能会大写特写。一般性的“具

体”我则兴趣有限。故事也是指那个整体构架、结

构或者“创意”，但写法上我可能有所不同。有了

一个创意即可，没有必要彰显，贴着写就成主题先

行了，或者主题外露了。结构、核心性的东西是内

囿的，最好是隐藏的。在此之上可建立没有关联

的关联：互相之间没有关联，但和结构有所关联。

当然，这是一种理想状况，如若做到还需要努力。

我不喜欢在叙述方式上“丝丝入扣”的东西。我对

故事的理解不是细节的连贯，而是整体统摄下的

自由观看。

9 你对当下的年轻人了解多你对当下的年轻人了解多
少少？？你相信年龄对自己是你相信年龄对自己是

一种不可避免的限制吗一种不可避免的限制吗？？
魏思孝：作为一个灵长类动物，我正视年龄

导致机能的退化。同时，作为人类，我更看重的是

一个人的头脑，而不是年龄。尽可能使自己不愚

昧和无知，如果没办法，无知一点，也别愚昧。

韩 东：对年轻人了解不多，但我可以说“我

也是从年轻人过来的”，大概是这样的一种了

解。对生理性的限制当然必须认账，这种生理性

的限制也不仅仅是年龄，当然，年龄很根本，关系

到终有一死、灰飞烟灭。随着年岁的增长，肉体

包括大脑的限制自然越来越多，越来越大，一个

“发育完全”的人会逐渐变得“残疾”，就像一个大

放光明的房间，灯会一盏盏地熄灭，或者窗户会

一扇扇地关上，在有限的光照中更需要集中注意

力，或者更需要集中于一点、一物、一事。可以说

这完全是一个废物善加利用的例子。老年人想

象中的无所不能是最可怕的。

10 如何面对个人情绪的如何面对个人情绪的
崩溃崩溃？？

魏思孝：前几天的深夜，我经历了一次个人

情绪小型崩溃的临界点。有一方面，是来自于自

己的写作。这段时间，小说七万字初稿结束后，在

进行二稿的修改。我的写作习惯是，初稿写完后，

打印出来，对照着修改补充，越改就越发怀疑，这

初稿写得真的是难看至极，简直就是捏着鼻子在

改和填充，其实心里清楚二稿修改就是去解决这

些问题，打磨出质地。但修改小说的过程，让我觉

得很艰辛，又加深了自我怀疑。感觉到情绪要出

问题后，我就有意识去找解决办法。我看到在《上

海文学》的公众号上面，你在《创造的任务》里写

到，“修改的一项任务是调节行文的松紧。一般来

说会调得更紧一些，但不可过分。还有一点，如果

不能做到松紧适度，最好也能时松时紧。一味的

松或者一味的紧甚至一味的不松不紧都令阅读疲

惫。匀速是行文的大忌，但我们求同的本能往往

不惜于此。”我读完后，躺在椅子上，真的是大舒一

口气。定了定神后，就拿起稿子，继续改下去，完

成了一小段的修改后，心里多少有底了。我说以

上这些，想表明，文学或写作有时确实成了一个

临时的避难所。而对于写作者，也要实时面临对

具体写作上的怀疑和克服。

韩 东：人都很脆弱，让人瞬间崩溃的因素

有很多，所以说，写作是一种抵抗。特别是在一

个互联网的时代里，很多事让任何一个有良知和

同理心的人都难以下咽，何况被专业造就的神经

更加敏感的作家、艺术家呢？我们都有一颗玻璃

心，玻璃透光但是易碎。你不禁会怀疑你从事的

工作是否有意义，是否在大事面前太软弱无力。

写作者软弱无力，作品也软弱无力。我的心情和

你是一样的，并且，也没有什么针对性的良策或

者劝告。明知虚无还得精进，这也是释迦牟尼教

诲的精髓吧，某种积极面向的西西弗斯。西蒙

娜·薇依说过，世间无善。也许这就是人生或者

存在的真相吧，一瞬间我们被打回到原形，从求

真的角度说也许是有意义的。但那又能如何？

送你一句话：何以解忧，唯有写作。


